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新闻·国内

新华社北京8月13日电 记者 13 日
从公安部获悉，公安部将在全国范围内
逐步推广应用新能源汽车专用号牌。

为更好区分辨识新能源汽车，2016
年起，公安部启动了新能源汽车专用
号牌式样设计和试点工作。目前，上
海、南京、无锡、济南、深圳 5 个城市试

点已发放新号牌 7.6 万副。
据介绍，新号牌式样体现“绿色、环

保、科技”寓意，以绿色为主色调，增加
了专用标识，采用新式样、新材料、新工
艺以及新的防伪技术，既可实现区分管
理、便于识别，又能彰显新能源特色、技
术创新。其中，小型新能源汽车专用号

牌底色采用渐变绿色，大型新能源汽车
专用号牌底色采用黄绿双拼色。

按照公安部统一安排，2017 年 11
月起，在前期 5 个试点城市基础上，增
加河北保定、吉林长春等 10 个城市启
用新号牌；2017 年 12 月底前，除直辖
市、省会市、自治区首府市启用外，各

省（区）至少还有 1 至 2 个城市启用新
号牌；2018 年上半年，全国所有城市全
面启用新号牌。

另外，新能源汽车专用号牌工本费
不变，仍执行现行国家规定的普通汽
车号牌收费标准，每副号牌 100 元。

以绿为主色调的新能源号牌将在全
国范围内逐步推广，为什么启用新能源
汽车专用号牌？新能源汽车专用号牌
式样有什么创新和特点？在全国推广
应用的进度安排如何？如何申领新能
源汽车专用号牌？发放工作中，公安交
通管理部门将提供哪些服务措施？公
安部交管局相关负责人对此进行详解。

问：为什么启用新能源汽车专用号
牌？有什么背景和意义？

答：发展新能源汽车是有效缓解能
源和环境压力、促进汽车产业转型升
级、推动我国从汽车大国迈向汽车强国
的国家战略。2014 年 7 月，国务院办公
厅印发《关于加快新能源汽车推广应用
的指导意见》，要求加快新能源汽车的
推广应用，并明确对新能源汽车实行差
异化交通管理政策。为贯彻国务院要
求，公安交通管理部门对新能源汽车实
行了分类登记、分类管理。自 2016 年
12 月 1 日起，上海、南京、无锡、济南、深
圳 5 个城市已率先试点启用新能源汽
车专用号牌，下一步公安部决定在全国
全面推广应用新能源汽车专用号牌。

问：新能源汽车专用号牌式样有什
么创新和特点？

答：新能源汽车专用号牌外廓尺寸
为 480mm×140mm，号牌长度比普通号
牌增加 40mm，其中大型新能源汽车后
号牌宽度减少 80mm。与普通汽车号牌
相比，外观式样上主要有 4 个变化：一
是突出绿色元素，体现鲜明特点。小型

新能源汽车专用号牌底色采用渐变绿
色，大型新能源汽车专用号牌底色采用
黄绿双拼色。二是增设专用标识，展现
电动特色。三是号牌号码升位，增加号
牌容量。四是改进制作工艺，提高防伪
性能。需要说明的是，新能源汽车专用
号牌工本费不变，仍执行现行国家规定
的普通汽车号牌收费标准，每副号牌
100 元。

问：新能源汽车专用号牌在全国推
广应用的进度安排如何？

答：全国推广应用安排是：2017 年
11 月起，在前期 5 个试点城市推广应用
基础上，增加河北保定、吉林长春等 10
个城市启用新号牌；2017 年 12 月底前，
除直辖市、省会市、自治区首府市启用
外，各省（区）至少还有 1 至 2 个城市启
用新号牌；2018 年上半年，全国所有城
市全面启用新号牌。各地公安机关将
按照总体进度安排，结合本地实际制定
新号牌推广应用计划，抓紧筹备、抓紧
推进。

问：哪些汽车属于新能源汽车，如
何申领新能源汽车专用号牌？

答：对新购置的新能源汽车，车主

可以直接到当地公安交通管理部门申
领新能源汽车专用号牌，申领新能源汽
车专用号牌的条件、程序和要求，与普
通汽车号牌相同。车主可以直接到公
安交通管理部门办理登记，也可以通过
互联网交通安全综合服务管理平台或

“交管 12123”手机 APP 预先选定号牌号
码，再到公安交通管理部门办理登记。
选号时，可采取计算机自动选取（50 选
1）或按照编码规则自行编排的方式确
定号牌号码。已经领取普通汽车号牌
的新能源汽车，车主可自愿换领新能源
汽车号牌，也可继续使用原普通汽车号
牌。

问：在新能源汽车专用号牌发放工
作中，公安交通管理部门将提供哪些服
务措施？

答：公安交通管理部门将为申领新
能源汽车专用号牌的申请人提供多种
服务措施：一是开通新能源汽车专用号
牌业务绿色通道或专门窗口，增配警
力，增设查验场地，提供延时或周六日
换牌服务。二是提供现场制作号牌和
邮寄号牌两种服务方式供群众选择，并
将通过各类媒体公布可以现场制作号

牌的登记服务站点。三是开通服务咨
询电话，为群众提供咨询导办服务，通
过发送手机短信、微信等方式，对已登
记的新能源汽车车主开展一对一的告
知提示。四是提供现场免费安装号牌
服务。五是对公交、出租公司等新能源
汽车保有量较大的企业，可以预先与公
安交通管理部门联系。

问：在加强和规范新能源专用号牌
管理方面，公安交通管理部门有哪些新
措施？

答：公安交通管理部门将通过新技
术、新手段加强新能源汽车专用号牌管
理，规范车辆登记、号牌发放，保证严
格规范、阳光透明。一是加强号牌生产
监管，提升查处假牌假证信息化、精准
化能力。二是加强号牌发放监管，保证
号牌发放公开、公平、公正。三是加强
车辆登记监管，严格审核证明凭证。同
时，也欢迎媒体和群众监督，对发现民
警和工作人员违规办理登记，违规发放
新号牌的，将从严查处，构成犯罪的，
依法追究刑事责任。

（新华社北京8月13日电）

我国将在全国逐步推广
新能源汽车专用号牌

5个城市试点已发放新号牌7.6万副

让绿色在车流中闪亮
——公安部交管局有关负责人解读新能源车号牌使用

新华社记者 王茜

8月13日，海军官兵在上海淞沪抗战纪念公园撞响“和平钟”。当日，全民族抗战爆发80周年暨“八一三”淞沪抗战
80周年纪念活动在上海市的淞沪抗战纪念公园举行。抗战老兵代表、海峡两岸抗战史研究专家学者、抗战将领后代、
驻沪部队官兵、社区居民以及学校师生等500多位各界代表参加活动，缅怀在抗战中英勇牺牲的英烈。 新华社发

上海举行“八一三”淞沪抗战80周年纪念活动

新华社大连 8月 13 日电（记者白涌
泉）经过 8 年多的科研攻坚，我国新一代
中低速磁浮列车近日在上海完成时速 120
公里运行试验。中国中车大连公司总工
程师曲天威表示，运行试验的顺利完成，
意味着我国已掌握新一代中低速磁浮系
统集成等关键核心技术，这种车最快一年
可进行批量投产。

中国工程院院士、西南交通大学教授
钱清泉等专家认为，我国新一代中低速磁
浮列车综合技术先进，其悬浮架技术达到
国际领先水平。“悬浮架技术，是新一代中
低速磁浮列车最关键的技术。悬浮架好
比人的两条腿，列车能不能跑得稳、跑多
快由它决定，这是研究新一代磁浮列车的
基础。”

据介绍，相比于传统轨道交通，新一
代 中 低 速 磁 浮 列 车 主 要 呈 现 出 三 个 优
势。一是低噪音。目前，磁浮列车因其悬
浮技术成为一种安静的交通方式，广受大
家欢迎；二是爬坡能力与曲线通过能力
强。相比于地铁 30‰的爬坡能力，新一代
磁浮列车具有 100‰的强大爬坡能力，可
以减少隧道等基础设施建设；三是没有轮
轨磨耗，全寿命周期成本低。正常的轨道
交通中，轮轨按照磨耗程度有其更换周
期。相比传统轨道交通，磁浮列车没有轮
轨磨耗，更加节能降耗。

在建造成本与运载能力方面，专家表
示，新一代中低速磁浮列车线路建造成本
高于城市轻轨、低于地铁。其运载能力基
本与城市轻轨持平，低于地铁。

近年来，我国城市轨道交通市场发展迅
速，需求巨大，多种制式的城市轨道交通发
展体系日益成为众多城市的选择。中低速
磁悬浮作为城市轨道交通的一种，是城市
轨道交通“大家族”里的重要组成部分。其
噪音低、性能好、无轮轨磨耗等优势更使得
磁浮列车将成未来城市的新选择。

我国中低速磁浮列车
完成运行试验
最快一年可批量投产

新华社海口 8月 13日电（记者李金红 卜
多门）在 8 月 14 日世界“慰安妇”纪念日前夕，中
国大陆最后一位起诉日本政府的“慰安妇”幸存
者黄有良，12日在海南陵水黎族自治县英州镇乙
堆村的家中离世，终年90岁。

上海师范大学教授、中国“慰安妇”问题研究
中心主任苏智良的研究表明，1941 年，日军入侵
了黄有良的家乡。当年10月，15岁的黄有良在收
割水稻时被日军撵至家中并遭到性侵。此后被
抓进了慰安所两年。后来一位村民壮着胆子向
日军谎称黄父去世，央求放黄有良回家奔丧，黄
有良才脱离了慰安所。

2001 年 7 月，黄有良、陈亚扁、林亚金等 8 名
海南“慰安妇”幸存者向日本政府提起诉讼，要
求日本政府谢罪以恢复她们的名誉。然而，经
过长达近 10 年的对日诉讼之路，幸存者们在反
复上诉与被驳回之间挣扎，最终均以败诉告
终。日方法院虽认定了当年的侵害事实，但以

“个人无权利起诉国家”为由，判决黄有良等败
诉并驳回其上诉。

苏智良介绍，自 1995 年起，中国大陆 24 位日
军“慰安妇”幸存者、4个起诉案控告日本政府，原
告方全部败诉。随着黄有良老人的离世，中国

“慰安妇”幸存者原告均已辞世。
目前登记在册的中国大陆“慰安妇”幸存者

仅剩 14 人。

据新华社台北 8 月 13 日电（记者潘丽君
何自力）世界“慰安妇”纪念日前夕，台湾民间
团体发起“一人一心，一人一信”活动，要求日
本政府正视“慰安妇”议题，尽速兑现道歉、赔
偿等各项民众诉求。

该活动由台湾“慰安妇”人权教育博物馆
“阿嬷家——和平与女性人权馆”主办。活动
现场分别提供一颗红心与日本国旗两种版本
的图卡，邀请民众在图卡上写下对“慰安妇”阿
嬷的话及对日本政府的诉求。

“‘慰安妇’阿嬷不应该受到歪曲、侮辱，日
本政府不还阿嬷公道，我们民间就该继续努
力。”前来参加活动的台北市民王敏沙在卡片上
写道。她在接受记者采访时表示，虽然现在“慰
安妇”幸存者一个接一个去世，但我们必须继续
帮她们争取应有的尊重，告慰逝者在天之灵，平
复生者的伤痛。“一定要等到日本政府出来道
歉，这是个公道问题。”

活动现场还摆设了一个大型邮筒，鼓励民众
将卡片写完后投递筒中，让台湾民间的声音可以
直接传达给日本政府，每投递出一张“一人一心”
卡片，就是一个行动，象征“心跳不止，行动不灭”。

台湾民间团体举办“慰安妇”
纪念活动
要求日本政府正视历史

中国大陆最后一位
起诉日本政府的
“慰安妇”幸存者离世

新华社拉萨 8月 13 日电（记者黄兴
张汝锋）受连日降雨影响，西藏雅鲁藏布
大峡谷景区存在安全隐患，已于近日暂停
营业。同时，川藏公路沿线受降雨和积雪
融化影响，已迎来地质灾害高发期，自驾、
骑行、徒步进藏游客和过往司乘人员需注
意出行安全。

雅鲁藏布大峡谷地处林芝市，全长
504 公里，极值深度 6009 米，是世界第一
大峡谷。峡谷内包含了多个不同的自然
带，各类生物资源极为丰富，景色宜人，系
国家 4A 级景区。

目前川藏公路已进入地质灾害高发
期，游客在饱览西藏壮美风光的同时，还
需注意出行安全。每年 6 月持续至 9 月中
旬，川藏公路昌都境内然乌湖、林芝境内
牛踏沟等路段泥石流、小崩塌、滚石频频
发生。

武警交通二支队建议，游客应提前关
注气象信息，避免雨天、夜间赶路，务必随
时查看安全警示牌。无过硬驾车技术的
新手切勿轻易驱车进藏，川藏公路弯道
多，车速要慢，过弯道时要鸣号，行驶中遇
到家畜或野生动物要谨慎避让。

川藏公路全长 2400 多公里，平均海拔
3000 米以上。由于川藏公路沿线自然人
文景观富集，广大自驾、徒步、骑行爱好者
将其视为进藏旅游经典线路。

世界第一大峡谷景区
西藏雅鲁藏布大峡谷景区
受降雨影响暂关闭

新华社上海8月 13日电（记者许
晓 青）海 峡 两 岸 健 在 的 黄 埔 军 校 学
员、后裔代表 12 日在上海参加纪念全
民族抗战爆发 80 周年暨“八一三”淞
沪抗战 80 周年座谈会。与会者畅谈
淞沪抗战往事，呼吁后辈从历史中汲
取民族团结的精神，共同振兴中华。

1937 年 8 月 13 日 ，淞 沪 抗 战 爆
发。在武器装备处于劣势的情况下，
中国军队不畏牺牲，与侵华日军展开
殊死搏斗，其中以苏州河北岸的“四
行仓库保卫战”最为著名，留下了“谢
晋元与八百壮士”的佳话。淞沪抗战
粉 碎 了 日 本 侵 略 者“三 个 月 灭 亡 中
国”的妄想。

座谈会上，谢晋元之子谢继民回
顾了“四行仓库保卫战”始末。他说，
在淞沪抗战 80 周年之际，回顾这段历
史，倡导继承“八百壮士”对国家、对
人民的一片丹心，具有重要意义。

98 岁高龄的黄埔军校十七期学
员夏世铎曾参与抗战中后期的多场
战役。抚今追昔，他专门赋诗一首。
老 人 慷 慨 激 昂 地 在 座 谈 会 上 朗 诵 ：

“不畏艰险，浴血沙场，黄埔精神，永
守发扬！”

台湾振兴中华民族暨文化经济
促进协会理事长臧幼侠在座谈会上
分析，“如果没有淞沪抗战的坚持和
坚守，没有将士们的大无畏精神，很

难想象后来在武汉、长沙、常德、衡阳
等会战打响后，中国人如何以血肉之
躯抗敌御侮。”

“正面战场和敌后战场都具有非
常重要的意义。”台湾华夏创意文化
交流协会理事长许绵延说，80 年前全
民族抗战打响，证明了中华民族一直
以来就具备“团结”精神的基因，今天
追念英雄事迹，更加让我们认识到团
结的重要性。

座谈会由民革上海市委、上海市
黄埔军校同学会、上海中山学社联合
主办，两岸共 120 多人与会。会前，来
自台湾的部分代表还参观了四行仓
库纪念馆等。

两岸黄埔人在上海座谈
纪念“八一三”淞沪抗战80周年

新华社哈尔滨 8月 13 日电（记者王
松、马晓成）我国定居纬度最高的大熊猫
姐弟——思嘉和佑佑已经顺利度过一周
年。12 日，雌性大熊猫思嘉还迎来了自己
的 11 岁生日，1500 余位游客在亚布力熊
猫馆共同为思嘉送上了祝福。

记者从黑龙江省森工总局了解到，雌
性大熊猫思嘉和雄性大熊猫佑佑 2016 年
7 月正式落户冰雪旅游胜地亚布力，相对

“老家”温润的气候，亚布力四季的气候变
化更加鲜明。目前，它们已经适应在我国
最高纬度定居点的生活。

“熊猫早已经适应了这样的生存环
境。”亚布力熊猫馆馆长于腾蛟说，为了帮
助大熊猫适应东北生活，亚布力熊猫馆配
备了空调、加湿器、电暖气、紫外线消毒灯
等现代化硬件设备。同时，科研人员还准
备了一整套医疗方案，以备不时之需。

不过，熊猫姐弟更多的还是在户外环
境活动，即便是在冰雪覆盖的冬天，熊猫
姐弟也没有整天吹着空调避寒，或是安逸
地躺在人工环境中发呆，而是真正融入冰
天雪地的室外环境中。

“从各项体征看，两只熊猫对东北环
境的适应能力很强。”据中国大熊猫保护
研究中心都江堰基地专家唐诚说。

据了解，思嘉和佑佑已经刷新了熊猫
在我国定居纬度的新纪录。中国大熊猫
保护研究中心专家魏荣平表示，在高海拔
地区饲养熊猫是熊猫保护过程中的一次
尝试，有助于扩展大熊猫的生存领域，帮
助科研人员了解大熊猫在高纬度地区的
生存状态。

大熊猫已适应我国
最高纬度定居点生活


